
Восстановите текст, заполнив пропуски. 

1. Обособлением называется … .

2. На письме обособления  выделяются …, а в  
речи … .

3. Обособляться могут следующие 
второстепенные члены … .

4. Чаще всего обособленные члены встречаются 
в … стилях речи.



Назовите номера предложений, в которых  причастные 
обороты, стоящие перед определяемым словом, имеют 
добавочные значения и обособляются. 

1.  Размываемая весенними разливами почва не 
пригодна для земледелия.

2.  Искусно спрятанные в зелени гнезда      птиц 
недоступны для хищников.

3.  Уверенный в победе спортсмен                 все же 
испытывал волнение.

4.  Груженный сеном воз прибли-               жался к 
телятнику.

5.  Истомленные длительным            переходом 
туристы крепко спали.



О

К каждой схеме придумайте примеры и объясните,  
когда выделяются запятыми обособленные 
определения.
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Пример.

Уверенный в своей правоте, Дубровский мало 

беспокоился о деле.

хпочему
?



Вставьте обособленные определения, выраженные 
причастным оборотом или однородными 
нераспространенными определениями.

1.  Океан, ….., неожиданно взволновался.

2. Плакучая ива, … и … , росла на   берегу озера.

3. В парке гулял ветер, … и … , он зас-    тавлял 
клошара* дрожать от холода.

*Клошар (фр) - бродяга, нищий, бездомный, 
бомж.



Мы продолжаем изучать обособленные 
члены предложения. Давайте вспомним:  
что такое приложение? 

Вид определения, выраженный существительным, 
согласующийся с определяемым словом в падеже

На какие  вопросы отвечают приложения? 

На вопросы определений.



Какими членами  предложения являются 
приложения? 

Определением

Могут ли обособляться?

Да, по аналогии с определением



Обособленные приложения

К урокам Хабазовой М.
Н.

http://www.habazavr.ru/ 



 Обособляется любое (одиночное, распростра-нённое) 
приложение, если относится  к личному местоимению 
(независимо от места расположения). 

Она, врач, очень нам помогла. 
Врач, она нам очень помогла. 
Она, известный врач, нам очень помогла.
Известный врач, она нам очень помогла.

ПОМНИТЕ, что надо обязательно 

проверять, есть ли в предложении глагол – 

сказуемое: Она врач.



Приложение обособляется  при  определяемом 
слове существительном, если:

1. Оно распространено и стоит после определяемого 
существительного (реже – если стоит перед ним).

Сокол, птица высокого полёта, схватил 
свою жертву и улетел.



Приложение обособляется  при  определяемом 
слове существительном, если:

2. Одиночное нераспространённое  приложение  
стоит после нарицательного существительного, 
которое имеет при себе пояснительные слова. 

Комендантша увидела своего 
соседа, пианиста, и обрадовалась.

Учтите, что паузы в таких случаях, которые 

на письме отмечены запятыми, указывают 

на уточняющий смысл приложения. 

Сравните: Увидела соседа-пианиста.



Приложение обособляется  при  определяемом 
слове существительном, если:

3. Приложение оторвано от определяемого слова

Отозвался на нашу просьбу сын 
нашей кастелянши*, аспирант.

*Кастелянша - заведующая в каком-нибудь 
учреждении  бельевым хозяйством
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Приложение,  относящееся к имени собственному, 
обособляется:

1. если стоит после определяемого слова

Моя дед Артем, художник, очень 
трудолюбив.



Приложение,  относящееся к имени собственному, 
обособляется:

2. перед именем собственным, только если имеет 
добавочное обстоятельственное значение  (синонимично 
с оборотам будучи)

Врач по образованию, Чехов очень много 
сделал в этой области. 
Много сделал потому, что был (будучи) врачом. 

Русский писатель Чехов  читаем во всём мире. 
Нет  добавочного обстоятельственного значения. 
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Обособляются приложения, выраженные именами 
собственными, если служат для пояснения или 
уточнения нарицательного существительного: 

Прислуга  Петровых, Лукерья, 
встретила жениха и невесту 
на пороге дома.
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Почти все ученики участвовали в 
озеленении территории  школы, 
например первоклассники.

Обособленные приложения могут 

присоединяться словами то есть, или (=то 

есть), например, по происхождению, по 

имени, по фамилии, по прозвищу, родом… . 

Запятая после такого слова не ставится  

Примечание
!
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При обособлении приложений вместо запятой 
ставится тире, если: 

Подъехали к Тбилиси – красивому 
городу с древней историей.

1. Подчёркивается самостоятельность  распро-
странённого приложения, находящегося в конце 
предложения: 



При обособлении приложений вместо запятой 
ставится тире, если: 

В нашей семье очень любят эту игру – 
шашки – часто вечерами играют в неё.

2. Перед приложением можно вставить слова 
а именно, то есть, и смысл предложения при 
этом не меняется 

 Второе тире опускается, если по усло-
виям контекста после обособленного 
приложения должна стоять запятая: 
В нашей семье очень любят эту игру – 
шашки, в которую играют вечерами.



При обособлении приложений вместо запятой 
ставится тире, если: 

Пальмы – теплолюбивые растения – могут 
замёрзнуть при низкой температуре.

3. С двух сторон выделяется приложение, 
которое имеет пояснительный характер 



При обособлении приложений вместо запятой 
ставится тире, если: 

На «Веселый конкурс» пригласили 
директора, завуча –  моего друга, учителей 
и старшеклассников.

4. Чтобы внести ясность, если приложение 
относится к одному из однородных членов 
предложения 
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Одиночное приложение пишется через дефис 

зима-волшебница, ученица-отличница;
а. с определяемым им нарицательным 
существительным:  

Дефис при одиночных приложениях.

б. после  имени собственного (являющегося географическим  
названием), выступающего в качестве приложения при 
родовом наименовании: Угрюм-река, Бурун-озеро;

в. после имени собственного, если происходит слияние 
определяемого слова и приложения в одно интонационно-
смысловое целое: Дюма-сын,  Петров-старший. 
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Дефис не ставится, если:

старик плотник (т.е. старый плотник);

1. Одиночное приложение предшествует 
определяемому слову и по своему значению может быть 
приравнено к определению – прилагательному:

Дефис при одиночных приложениях.

2. На втором месте стоит имя собственное:
река Дон,  озеро Байкал;



Дефис не ставится, если:

собака далматинец, металл ртуть … 

3. В сочетании двух нарицательных существительных 
первое называет  родовое понятие, а второе — видовое: 

Дефис при одиночных приложениях.

Примечание.  Если подобное 
словосоче-тание является сложным 
термином, то дефис, как правило, 
ставится: 
Рыба-клоун, врач-стоматолог и т. 
д.



Дефис не ставится, если:

солдаты танкисты и артиллеристы

4. При определяемом существительном имеются 
два однородных приложения, соединенные союзом И: 

Дефис при одиночных приложениях.

или
или если при двух однородных 
определяемых словах, соединенных 
союзом И, есть одно приложение: 
студенты и преподаватели физики



Дефис не ставится, если:

господин судья, товарищ генерал, 
господин посол, гражданин судья.

5. На первом месте стоят  слова-обращения из 
речевого этикета господин, товарищ и др.: 

Дефис при одиночных приложениях.



 Выполните задания, 
выданные вам на листах



Упражнение 312

Домашнее задание


